
15 日，一场瓢泼大雨中，法国队再次
高高举起大力神杯，2018年俄罗斯世界杯
随之大幕落下。法国、比利时、英格兰等
劲旅刮起一场青春风暴，冲击着旧有的世
界足坛格局。面对风云变幻的世界足坛，
中国足球需奋勇直追，早日实现再次踏上
世界杯赛场的梦想。

青春风暴
大腕“葬礼”

当今的世界足坛正在经历球员换代
更替。获得本届世界杯最佳新秀奖的法
国队 19 岁的姆巴佩，以 6 球夺得金靴奖、
即将年满25岁的英格兰队长凯恩，比利时
队25岁的卢卡库等一批年轻球员在世界
杯赛场上散发出耀眼光芒。“90后”球员开
始“抢班夺权”，“80后”在逐步退出舞台，

“70后”已完成谢幕演出。
踏上俄罗斯赛场时，“高卢雄鸡”全队

平均年龄26岁零10天。决赛中以42战
胜克罗地亚队，再次高高举起大力神杯，
曾夺得1998年世界杯冠军的法国队成为
继 1970 年夺冠的巴西队（平均年龄 25 岁
零5天开始世界杯决赛圈征程）后，世界杯
历史上第二年轻的夺冠球队。

在青春风暴的冲击下，面对更加简洁
实用的技战术，传统强队纷纷折戟沉沙，
卫冕冠军德国队止步小组赛，上届亚军阿
根廷队16强战出局，2010年世界杯冠军西
班牙队同样未能晋级8强，“五星巴西”在
四分之一决赛中则被比利时队拉下马。

反观没有强将的弱旅，依靠球员间的
默契协作，却踢出了属于自己、也属于世
界杯的精彩。首次出征世界杯的冰岛队
小组赛首轮11逼平阿根廷队；同样在小
组赛中，巴拿马队即便以大比分败给英格
兰队，却仍敢于亮剑，拼进球队世界杯首
粒进球。

欧洲一家独大
亚洲可圈可点

当今的世界足坛格局正处在变化中，
欧洲足球继续领跑，南美足球紧紧跟随，
亚洲和非洲足球努力追赶。

小组赛战罢，16强中欧洲有10支球队
一家独大，南美4队，墨西哥队成为北中美
和加勒比地区仅剩火种，亚洲5支球队只有
日本队晋级，5支非洲球队则“全军覆没”。

随着比赛速度更快、对抗更强，球员
个人能力之间的差异日益缩小，强队之间
的差距也正在缩小。16强战中，俄罗斯淘
汰西班牙，克罗地亚战胜丹麦，英格兰拿
下哥伦比亚，都是经过加时赛，最终通过
残酷的点球大战决出胜负。克罗地亚队
在四分之一决赛中同样上演点球大战，险
胜俄罗斯队。半决赛中，克罗地亚队遭遇
该队在本届杯赛上的第三个加时赛，以
21将英格兰队送回了家。

本届世界杯，虽然亚洲足球整体上并
未获得突破，但表现依旧可圈可点。韩国
队在最后一场小组赛中以20战胜卫冕
冠军德国队，爆出大冷门。日本队在16强
战中对阵比利时队获得20领先后依旧
与对手展开对攻，虽最终以23惜败，但
勇于挑战和拼搏的精神赢得尊敬。此外，
伊朗队小组赛中逼平2016年欧锦赛冠军
葡萄牙队，沙特队也在最后一轮小组赛中

取得一场胜利。
16强战过后，6支欧洲队伍晋级。接

下来，随着南美仅剩的乌拉圭和巴西队相
继出局，4强席位全被欧洲球队占据，世界
杯就此变身“欧洲杯”。

在季军争夺战中，比利时队以20战
胜英格兰队，获得球队历史上最好成绩。
此前，“欧洲红魔”的最好成绩是1986年的
第四名。

尽管未能实现夺冠愿望，获得亚军的
克罗地亚队同样创造历史最好成绩，球队
核心莫德里奇获得金球奖。

VAR抢眼
“上帝之手”难再现

当今的世界足坛处于变革的时代，新
科技的运用令比赛更加公平，在世界杯赛
场上使用的VAR（视频裁判助理）让马拉
多纳当年的“上帝之手”难以再现。

本届世界杯最大的变化莫过于引入
了VAR，得益于科技手段的介入，比赛中
的每个时刻都能够被全景记录下来。有
VAR作为保障，裁判员既能对球员身体对
抗尺度持更加开放的态度，同时又大大降
低了漏判和误判的可能性。

不过，也有持保留意见的足坛人士认
为，VAR的使用打乱了比赛的节奏，减少
了足球的悬念和魅力。

“判罚是公正的，但问题在于究竟是
谁决定比赛的进行。是草坪上的裁判，还
是在‘小黑屋’里的人？VAR将使足球失
去魅力。”在澳大利亚与丹麦的比赛后，吃

了亏的丹麦主帅哈雷德虽然对视频助理
判定的点球没有异议，但还是忍不住要吐
槽两句。

根据国际足联的统计，前62场比赛，
裁判们比赛中共观看了19次VAR 回放，
更正了16个不正确的判决。

国际足联主席因凡蒂诺13日曾表示，
VAR 的使用让裁判的判罚准确率从 95%
提高到99.2%，“16个判罚被改变，16个错
误决定变成了16个正确决定”。

15 日的决赛中，VAR 再次成为场上
焦点。主裁判在上半场求助VAR，改判法
国队 1 粒点球。凭借这粒点球获得 21
领先的“高卢雄鸡”随后掌控了场上局面，
并最终以42胜出夺冠。

俄罗斯交出满意答卷
国际足联主席赞赏有加

俄罗斯世界杯大幕落下，64场比赛顺
利进行，俄罗斯兑现了“向世界展现一个
新的、热情的俄罗斯”这个2010年申办世
界杯时的目标。

俄罗斯队晋级八强，振奋了整个俄罗
斯。俄罗斯民意调查机构全俄社会舆论
研究中心12日公布的一项民意调查数据
显示，俄罗斯足球队在本届世界杯上的表
现让俄民众感到骄傲、喜悦和尊重。

举办世界杯让俄罗斯在经济上受益
匪浅。俄罗斯世界杯组委会主席德沃尔
科维奇表示，本届世界杯为俄罗斯带来的
综合收益预计达到150亿美元。

世界杯还成为世界了解俄罗斯的一

个窗口，各国（地区）球迷在这里欢聚一
堂。因凡蒂诺说：“俄罗斯世界杯是历史
上最棒的一届。世界杯改变了全世界对
俄罗斯的看法，每个球迷都体会到了俄罗
斯人的热情。”

中国元素闪耀世界杯
中国足球需奋勇直追

虽然中国队在 2002 年世界杯上昙花
一现，但中国元素却未曾缺席。从中国制
造到中国企业和中国品牌，再到中国服
务，中国元素再度闪耀世界杯。

来到俄罗斯，“中国制造”随处可见。
中国企业全力出击，成为国际足联赞助商
方阵中举足轻重的力量。万达集团与可
口可乐、阿迪达斯、现代汽车等七家企业
成为全球合作伙伴；蒙牛、VIVO和海信，
与麦当劳、百威啤酒一道成为世界杯赞助
商；雅迪、指点艺境和帝牌等企业是区域
赞助商。

俄罗斯世界杯赛场内外，中国元素越
来越多。不过，中国队未能出现在本届世
界杯赛场上，难免令人感到遗憾。毕竟，
球队才是这场世界足坛盛宴的真正主角。

面对风云变幻的世界足坛，中国足球
需继续锐意改革，以开放的心态学习世界
足坛先进的技战术，“请进来，走出去”。
至关重要的是，需要紧抓青训，打好基础，
努力奋斗，久久为功，沿着适合自身发展
的道路奋勇直前，中国队实现再次踏上世
界杯赛场的梦想就不再遥远。

（新华社莫斯科7月15日电）
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本报讯（记者巫鹏）7月14
日下午，著名歌手、音乐制作
人、冠军车手樊凡和宝丰“徽汝
瓷业拉力车队”正式签约。樊
凡将率领我市本土车队参加
2018“宝丰酒”杯·中国汽车拉
力锦标赛河南·宝丰站的比赛。

从我市走出的樊凡，集歌
手、音乐制作人、车手为一身。
2007年至今发行十多张个人专
辑，创作及演唱影视歌曲近百
首，曾为文章、林心如、佟大为、
姚笛、任重、李慧珍、徐梵溪、王
倩一等艺人创作歌曲。樊凡先
后为《蜗居》《杜拉拉升职记》

《裸婚时代》《小爸爸》等电视
剧，《谁动了我的梦想》《电车少
女》等电影演唱主题曲、片尾
曲、插曲，广受好评。樊凡先后
获得华语金曲奖优秀唱作歌手
奖、我最喜爱的影视歌手、我最
喜爱的影视唱作人；音乐先锋
榜最佳影视歌手、最佳先锋创
作歌手（内地）；环球旅游音乐
榜年度最佳人气奖、年度最佳
唱作奖等诸多荣誉。

近年来，樊凡不仅涉足影
视，在《裸婚时代》等电视剧中

出演角色，更是积极参与赛车
运动。樊凡作为中国汽车拉力
锦标赛(CRC)、马来西亚汽车
拉力锦标赛（MRC）、泰国汽车
拉力锦标赛（TRC）的冠军车
手，成为第一位在国际赛场上
升起五星红旗的中国车手。
2013-2015 年连续三年在马来
西亚获得汽车拉力锦标赛年度
个人总冠军，2016 赛季泰国汽
车拉力锦标赛（TRC）年度总冠
军。樊凡成为亚太汽车拉力锦
标赛的种子车手、中国汽车运
动联合会种子车手，多次代表
中国参加亚太汽车拉力锦标
赛，其所在车队在中国拉力锦
标赛获得过七连冠的佳绩。

“樊凡率领本土车队参赛，
将使比赛更加激烈、更具观赏
性。”本次拉力赛宝丰站组委会
有关人士说。

“这次我将带领家乡的车
队在家门口比赛，有信心取得
好的成绩。同时通过比赛，进
一步宣传宝丰、宣传汝瓷，让更
多的人了解历史厚重的国宝汝
窑文化、观音文化。”在签约仪
式上，樊凡信心满满。

中国汽车拉力锦标赛河南·宝丰站再添“猛将”

樊凡率领我市车队参赛

本报讯 （记者常洪涛 通
讯员雷小军）7月15日，记者从
鲁山县文联获悉，为集中展现
全县脱贫攻坚工作取得的辉煌
成就，该县启动以“家园情怀路
助力扶贫”为主题的美术作品
展览活动。

展览活动由鲁山县炎黄文
化研究会、鲁山县政协文史
委、鲁山县文联主办，鲁山县
美术家协会承办。旨在用美
术作品记录精准扶贫、精准脱
贫带来的新变化、新风貌，讴
歌全县各单位、广大干部职工
群众投身精准扶贫、勇于拼搏
的精神风貌。参赛作品油画、
水粉（彩）、国画均可，要求充
分反映和展现鲁山秀美风光、
浓郁的风土人情和宜居的生
态环境，描绘在脱贫攻坚战中

广大干部职工群众的精神面
貌和成就。该县美协理事每
人报送作品 4 幅以上，其他会
员每人报送3幅。从报送的作
品中评选出 60 幅参展。油画
和水粉（彩）作品画芯长边不
能超过60厘米；国画要求为四
尺斗方，无需装裱。活动主办
方将对本次展出作品进行评
奖，设金奖2幅，各奖现金1000
元；银奖 5 幅，各奖现金 500
元；铜奖 10 幅，各奖现金 200
元。作品将于2018年9月中旬
展出。

“作品展出后，每人退还 1
幅作品，剩余作品将进行拍卖，
或者赠送贫困户。作品拍卖所
得作为扶贫资金使用，为助力
脱贫攻坚作贡献。”该县文联主
席郭伟宁说。

鲁山县举办美术作品展览
作品拍卖所得用于扶贫

世界足坛风云变幻 中国足球需奋勇直追
——2018年世界杯综述

15日晚，在韩国京畿道富川市市政厅
附近的市民广场上，数百名韩国观众坐在
一个巨大的银幕前，观看朝鲜电影《我们家
的故事》。

在此间举办的第22届富川国际奇幻电
影节上，9部首次获得韩国政府公开放映许
可的朝鲜影片先后亮相，《我们家的故事》
就是其中一部长片。

韩国现行法规将朝鲜电影或影像列为
“特殊资料”，因此影片放映受到严格限
制。此前，朝鲜电影即使在韩国被允许上
映，观众也需经过严格筛选。这次是朝鲜
电影首次对韩国普通观众展映。

在9部朝鲜电影中，《我们家的故事》是
唯一一部露天放映的作品。当晚虽然热浪
袭人，但丝毫没有影响韩国观众露天观影
的热情。主办方摆放在广场草地上的近
500个座椅座无虚席，很多观众还自带垫子
席地而坐。所有观众全神贯注地盯着大银
幕，沉浸在电影描绘的温情故事中。

拍摄于2016年的《我们家的故事》曾在
平壤国际电影节上斩获最佳影片奖和最佳
女主角奖，是体现朝鲜近期艺术电影水平
的代表作之一。这部电影以在朝鲜家喻户

晓的真实事件为原型，讲述了失去父母的
三兄妹合力守护家庭的感人故事。影片展
现了朝鲜当代社会和家庭的真实面貌，通
过幽默诙谐的表现形式宣扬了真善美。

当地一位崔姓女士通过电影节网站得
知朝鲜电影公映的消息。她对记者说：“之
前从没有过这样的机会看朝鲜电影，自从
最近韩朝领导人会晤之后，韩朝间文化、体
育交流日益增多，我觉得这是件好事，这种
交流应该延续下去。”

一名金姓韩国观众看完电影后不禁感
叹：“比想象的拍得要好，充满感性元素，让
人联想到韩国上世纪80年代的电影风格。”

富川电影节始办于1997年，以非竞赛
单元为主，致力于推介与主流商业电影相
对的非主流电影，扶持韩国小成本艺术电
影发展。本届电影节于12日至22日举行，
最大的亮点就是在展映单元放映9部朝鲜
影片，并取名为“来自未知国家的第一封
信”。

韩国媒体对于此次朝鲜电影公映颇为
关注。韩媒评价说，通过这些上映的朝鲜
电影，韩国观众能从中窥见朝鲜普通老百
姓的真实生活。虽然韩国观众对《我们家

的故事》中的朝鲜语音语调感到陌生，但并
不妨碍他们理解片中不时出现的笑料。影
片不乏幽默和感动，让观众觉得这是值得
一看的电影。

电影节 14 日展映了 6 部《好好遵守交
通秩序》系列动画短片，每部时长约 10 分
钟。韩媒认为，透过这些影片可以看到以
较高制作水平闻名的朝鲜动漫电影的最新
水准，电影里嵌入了平壤的各种新建筑，表
达了朝鲜对于建设美好城市的向往。

目前还有两部朝鲜长片尚未亮相，分
别是浪漫喜剧电影《金同志飞起来》和奇幻
电影《食铁怪兽》。

37岁的富川市居民崔朱延坦言，自己
从未想到朝鲜电影能在韩国公映。“毕竟多
年来文化等各方面都处于断绝状态，但目
前南北关系迎来和解氛围，韩朝交流增多，
在韩国观看朝鲜电影的机会以后可能会越
来越多。”

“电影归根到底是艺术，艺术没有国
界。无论朝鲜还是韩国的电影，希望都有
机会从欣赏艺术的角度去观赏，这是我的
期待。”崔朱延说。

（新华社韩国富川7月16日电）

“ 艺 术 没 有 国 界 ”
——朝鲜电影首次在韩公映受欢迎 新华社圣彼得堡7月15日

电（记者王浩明）根据新华社
记者独家获得的消息，阿里巴
巴董事局主席马云与国际足联
主席因凡蒂诺在世界杯期间会
面，双方就世俱杯、世界杯、女
子足球等方面进行了讨论。根
据双方的讨论，2019 年世俱杯
将有望落户中国。

这是阿里体育 CEO 张大
钟15日接受新华社记者专访时
透露的。

“这次会面长达一个多小
时，不是礼节性的见面，而是工
作会谈，双方聊得很嗨。顶级
的对话是很精彩的，（马云）代
表中国企业家为国际足球提了
很多新的想法，”与马云一同参
加和因凡蒂诺会面的张大钟
说。

张大钟说，这是马云与因
凡蒂诺的第三次会面。双方第
一次会面是 2015 年世俱杯。
2015年12月，阿里巴巴宣布与
国际足联达成协议，成为 2015
年至 2022 年世俱杯冠名赞助

商，当时因凡蒂诺以欧足联秘
书长身份准备竞选国际足联主
席。

第二次会面是在因凡蒂诺
当选国际足联主席后，因凡蒂
诺对马云的支持表示感谢。

张大钟说，在俄罗斯世界
杯期间的第三次会面，马云是
以私人身份访问因凡蒂诺，但
双方还是在世俱杯等问题上进
行了深入交流。

“我相信世俱杯离中国不
远了，2019年和2020年就很有
可能，很有希望，但还是有很多
程序要走，”张大钟说。

“国际足联也希望世俱杯
在中国举办，我们也会积极推
进这个工作。之前国际足联也
在推动世俱杯的改革，希望扩
军，马云对此也非常支持，”他
说。

此外，双方还探讨了如何
更好地支持女足运动发展等问
题，阿里巴巴将在推动女足运
动方面与国际足联展开更加深
入的合作。

马云会面因凡蒂诺“聊得嗨”
世俱杯有望2019年落户中国

7月15日，法国队球员在颁奖仪式上庆祝。
当日,在莫斯科进行的2018俄罗斯世界杯足球赛决赛中，法国队以42战胜克罗地亚队，继1998年后再夺世界杯冠军。

新华社记者 曹灿 摄

7 月 16 日，参观者观看一
个于1871年采自浙江的金钱豹
亚成体标本。

当日，由上海科技馆、上海
博物馆、上海市历史博物馆（上

海革命历史博物馆）联合推出
的“世纪典藏——上海博物溯
源”特展在上海市历史博物馆
拉开帷幕。

新华社记者 方喆 摄

三馆联袂 上海博物溯源特展开幕

7月15日，巩立姣在比赛中。
当日，2018年田径世界杯在伦敦

进行。中国选手巩立姣在女子铅球
比赛中以19米90的成绩获得冠军。

新华社发（伊莎贝尔·因方特斯
摄）

伦敦田径世界杯：
巩立姣女子铅球夺冠


